

Preios de suscripción
En la capital, al mes una peseta; fuera cuatro pesetas trimestre.
Anuncios y comunicados a precios convencionales. Pago adelantado.
NÚMEROS SUAVIOS
5 CENTIMOS
ATRASADOS 10

Las Provincias de Levante

Paquetes para la venta, a 0'75 pesetas cada uno de 25 ejemplares.
Toda la correspondencia administrativa se dirigirá al administrador.
S. Mateo Solquer Almalá
Crédito Público, 1
No se devuelven los originales.

Año XVI.-Núm. 4765

Murcia: Lunes 17 Junio 1901

Tres ediciones diarias

EDICION DE LA NOCHE

Actualidades

Lo de Gibraltar

Toda la prensa de España se ocupa de tan grave asunto internacional; parece que Inglaterra aspira a ensanchar sus dominios en Gibraltar a costa del territorio español.

Aunque la nación británica tenga grandes anhelos de fortificarse en el Mediterráneo, no creemos sean de muy fácil realización estas pretensiones, no tan solo por que significan un despojo brutal, si que también—y esto quizás sea la principal dificultad—por que tan temeraria aspiración está relacionada con el interés de otras naciones, que naturalmente quieren mantener su preponderancia en el mar latino.

La expansión territorial de Francia en Marruecos, pudiera estimular a los ingleses a ejecutar sus propósitos en Gibraltar, pero bien pudiera ocurrir que el anunciarlo en los presentes momentos tenga por objeto contener negociaciones que secretamente se lleven adelante en las chancillerías.

El asunto determina por sí propio una grave cuestión internacional que afecta a todas las potencias de Europa que viven hoy íntimamente ligadas y no es de presumir que en todas ellas exista absoluta conformidad en que se cometa tan grande infamia en el territorio español, para que Inglaterra adquiera mayor dominio en el Mediterráneo y pueda influir con más eficacia en los destinos de Marruecos.

La guerra del Transvaal es otro factor que los ingleses tendrán en cuenta para lanzarse a nuevas aventuras, aun contando como contarían con el apoyo de Portugal, en contra de los españoles.

Claro es que tanto en Londres como en Madrid, se guardará la mayor circunspección en tan delicada materia y que el movimiento reciente de las escuadras extranjeras en el Mediterráneo, indica que cada cual defenderá su interés, ante los propósitos de la nación británica.

Nosotros creemos que Inglaterra buscará hoy más la amistad de España para sus designios, que una actitud de franca y digna hostilidad; pero la perfidia inglesa motiva los recelos que se han suscitado y que hoy inspiran tan honda preocupación.

Recomienda toda la prensa española la mayor serenidad ante este peligro y nosotros creemos que ese es el mejor camino, pues toda exageración pudiera dañarnos considerablemente.

Serenidad para apreciar aquellos propósitos en su verdadera importancia y serenidad para defenderlos en la medida que aconseja la gloriosa tradición de nuestra raza.

En lo que no puede haber la menor duda, es en que hemos de mantener a todo trance la integridad del territorio nacional, sin populacheras ni jactancias ridículas, pero con aquella decisión que nos enseñaron tan gallardamente nuestros padres.

Cierto que habrá consideraciones de diversa índole para componendas internacionales, pero los españoles no pueden aceptar ninguna, por ventajosa que sea, a costa de perder una sola pulgada de nuestro territorio.

Dormido y triste, parece que hoy se encuentra el león español, pero seguramente se revelarían sus tradicionales energías, si fuese necesario.

La historia nos enseña que en trances más difíciles, han surgido de

la nación española, fuerzas y sacrificios increíbles, para defender el santo hogar de la patria.

MADRID AL DIA

—Desengáñese V., mientras España sea un país de fanáticos no iremos a ninguna parte.

—¡Le parece a V! Siete mil hombres entre los que figuraban integristas, carlistas, conservadores, fisionistas, y hasta republicanos acabo de ver desfilar por la iglesia de San Ginés.

—¡Este no sucede en ninguna nación civilizada. Así, no digo los ingleses, Portugal mismo puede conquistarnos...

—¡¡¡
Y después de estas admiraciones, con las que me he permitido contestar a la sofisma de este miliciano de caballería, ó de esta caballería digna del morrión de miliciano, he dicho para mí capote: —¿Pero qué entenderán estos hombres por fanatismo?

Porque fanático se llama aquí al que asiste a misas los domingos y fiestas de guardar y aun los días de que no son de precepto, si sus ocupaciones se lo permiten; fanático es el creyente que por lo menos confiesa y comulga por Pascua florida; fanático y beato el que va a las cuarenta horas y a las funciones religiosas y a las procesiones, porque tiene temor de Dios y le importa una higa el estúpido qué dirán, ó la maligna murmuración de los hombres.

Yo no he viajado por Europa; yo aparte de un poco de Madrid, y un algo más de Murcia y de Maciascoque y el Lugarico, estoy punto menos que ayunas de lo que es el planeta; pero sé que los ingleses y los alemanes toman en serio la religión; sé que aquellos republicanos de los cantones suizos cumplen con fidelidad que nos asombraría a nosotros los que pasamos por fácticos los preceptos religiosos; sé, finalmente, que en ninguna parte, excepto en España, llama la atención que los creyentes de una idea manifiesten, sió se los prohíba la ley, sus fervores, y que en los templos, en los círculos y en la calle se asocian a las ceremonias y a las prácticas del culto; pero aquí no sucede eso; aquí hay unos cuantos sujetos que se tienen por muy liberales y por muy librepensadores, que hubiesen querido ser ellos hoy gobernadores, ó ministros de la gobernación, ó mejor aun presidentes del consejo para en nombre de la libertad prohibir a los estóicos, que lo hayan tenido por convenient, ganar el jubileo, y en nombre del pensamiento libre imponerles el criterio de que los hombres fuertes ó débiles todos los días desfilan a Dios ó por lo menos tenerle por una especie de rey constitucional, que solo se ocupa en distribuir actas para los departamentos celestiales...

Hay que desengañarse; en España, salvadas todas las excepciones, cada nacional es un tirano; y un tirano sin fé, sin creencias, más que un tirano es un monstruo. Luego querían algunos que ocupara el cielo contra esos católicos que tienen el atrevimiento, la osadía, no sé cuántas cosas dicen ellos, de creer y de rezar. Por supuesto que los tales no son fanáticos; no son fanáticos y ya andaban preparando para hoy una procesion librepensadora.

Ha dicho no sé quien que la masonería era la mona de la Iglesia; y lo mismo puede decirse de los grandes errores de nuestros tiempos; todos ellos han querido imitar en algo, aunque al revés, a la Iglesia; todos ellos han sido la mona de las grandes é indestructibles verdades del Catolicismo.

PEÑAFLOR.

Madrid, 15-6-901.

Compañía "El Día,"

Elegantemente impresos y encuadernados, hemos recibido en esta redacción, los estatutos de la compañía anónima de Seguros "El Día", constituida en Cartagena por escritura otorgada ante el notario de dicha ciudad don Ramon E. Arango, el día 5 de Junio del corriente año.

Dicha Compañía, se constituye y organiza bajo los auspicios y con el concurso de la Sociedad de Seguros "Aurora", de Bilbao, la que inspirará a aquella todas las operaciones de seguros que efectúe prestandole su apoyo moral y material.

La Sociedad tendrá por objeto en particular todas las operaciones de seguros marítimos, terrestres, de valores, vida, incendios y accidentes del trabajo y en general todas cuantas operaciones autoriza el artículo 175 del Código de Comercio.

Dicha Sociedad se constituye para un periodo de 30 años contados desde esta fecha y podrá prorrogarse por acuerdo de la Junta General de accionistas.

El capital social será de diez millones de pesetas representado por acciones de 500 pesetas cada una.

El primer Consejo de Gobierno de esta Sociedad que durará los cinco años primeros

de vida social se compondrá por excepcion de los señores siguientes:

Presidente Excmo. Sr. Conde de Rodas; vice presidente D. Camilo Aguirre; vocales, Excmo. Sr. D. Justo Aznar, D. Miguel Zapata, D. Juan C. Gray, D. Juan Martínez Conesa y directores Gerentes D. José Maestre y D. Luis de Aguirre.

El Consejo queda facultado para establecer Agencias ó Delegaciones en los puntos convenientes de las provincias de Alicante, Almería y Murcia.

Desesamos a la nueva Compañía de Seguros cartagenera toda clase de prosperidades.

CIRCULAR

Hé aquí la que ha dirigido el señor Inspector de Instrucción primaria de la provincia, a los maestros de la misma:

«Con objeto de dar cumplimiento a órdenes recientemente recibidas del Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, de caracter urgente, espero se sirva V. remitir a esta Inspección (Licenciado Cascales, 2.º izquierda) sin pérdida de tiempo los datos siguientes:

1.º Número de niños ó niñas que asisten en la actualidad a la escuela de su cargo.

2.º Manifestar si la escuela está abierta ó cerrada.

3.º Si la escuela se halla cerrada, causas a que obedezca su clausura y fecha en que se cerró.

4.º Clase de la escuela.

5.º En la escuela que haya Auxiliar, nombres y apellidos del mismo.

6.º Número de alumnos que asisten a las escuelas nocturnas de adultos.

Como quiera que estos datos se han de proporcionar por esta Inspección al Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes en plazo muy breve, yo espero que los señores Maestros no darán lugar a que se les recuerde la remisión de los mismos ni menos tener que adoptar medidas energicas, siempre enojosas, tanto para el que ha de sufrir sus consecuencias, como para el que las adopta.

Murcia 8 de Junio de 1901.—El Inspector, Francisco Sánchez Sánchez.

DESDE ELCHE

Huelga.—Un crimen.—Cantaminano.—Nueva fonda.

Continúan las huelgas en Elche a la orden del día.

Tienen su fundamento en la competencia establecida en el mercado por los fabricantes. Procuran estos vender barato para vender más, y con ese objeto rebajan la mercancía. Claro está que al rebajar el precio se ven obligados a disminuir el valor de la obra de mano, por lo que el obrero viene a pagar aquella competencia, pagándosele de menos por su trabajo todo aquello que el fabricante rebaja al valor de su mercancía para dar la salida.

De esa misma competencia nace la desigualdad de precio que por la mano de obra satisface cada uno de los fabricantes a sus operarios respectivos. Consecuencia: que el que vé retribuido su trabajo por un precio ínfimo, se considera explotado y se declara en huelga.

Pero es una huelga especial esta de los trabajadores alpagateros de Elche. Es huelga sin huelga, y es todo caso, es huelga forzosa del fabricante. Porque sucede que los obreros que se disgustan con el maestro, dejan de trabajar para él; pero trabajan para otro, encargándose sus amigos y compañeros de procurarles trabajo en las otras fábricas. Así que los huelguistas no necesitan fondo de resistencia para llevar a cabo estas rupturas con el patrono. Y de este modo resulta el caso raro de que los huelguistas trabajan. Quien no trabaja es el fabricante. En este caso, a la corta ó a la larga, el patrono tiene que transigir con sus obreros ó has de resignarse a no cumplir sus compromisos, originándose de aquí una situación verdaderamente desastrosa para el dueño de la fábrica.

Todo esto desaparecería si los fabricantes de alpagatas establecieran la unificación del precio en la mano de obra.

En el partido rural de Perleta fué hallado el pasado jueves horriblemente mutilado el cadáver de un labrador, joven como de unos 23 años.

Inmediatamente de conocido el hecho se trasladó a dicho partido el Juzgado de instrucción de esta, para instruir las oportunas diligencias.

El muerto se llamó Tomás Baeza Durá, que en la noche del miércoles había estado dando serenata, en compañía de otros amigos, a la novia de uno de éstos. Dicen que a las dos de la mañana, el que trajo la noticia del suceso había oído gritos desgarradores; que salió de su casa; que vio como huían dos ó tres individuos, y que se encontró el cadáver.

El Sr. Juez ha detenido a varios individuos, compañeros del desgraciado Baeza. Todo hace creer que una cuestión baladí ha dado lugar a este crimen.

Hoy dice la misa por primera vez, a las ocho de la mañana en la Iglesia del Salvador de esta ciudad, el nuevo presbítero D. Vicente Valero Navarro, apadrinándole los señores D. Manuel Pomares Cova y su señora esposa D.ª Elvira Elull Santana. Predicará D. Manuel Lorenzo Penalva, catedrático del Seminario de Orihuela.

El pasado domingo se inauguró en esta fonda del Siglo, de la que es dueño D. José Ferrer y Aleman.

Dicha fonda reúne tan excelentes condiciones que puede muy bien competir con los hoteles de las capitales.

CORRESPONSAL.

16-901.

Lo de D. Pascual Estañ

El periódico "El País" de Madrid, que es tan aficionado a las denuncias ruidosas, publicó un telegrama de Cartagena en el que ofendía grave é injustificadamente al digno capitán de la guardia civil D. Pascual Estañ.

Los que aquí conocemos desde hace muchos años, al Sr. Estañ, sabemos sin necesidad de averiguaciones que la noticia ora de todo punto falsa, por que la limpia historia de este pundoneroso oficial quitaba todo fundamento de sospecha, aun a la malicia más refinada.

Hoy hemos leído con gusto en "El País" que el redactor que amplió el preitado telegrama, incurrió en el error de suponer que el Sr. Estañ había cometido la falta que indebidamente se le atribuyó, con cuya rectificación queda desvanecida toda duda en lo que concierne al referido capitán, cuya fama y buen nombre solo han podido inspirar sospechas a los que no conocen su honradez intachable y sus caballerosos sentimientos.

Notas del día

Los ingleses

Los ingleses, que ideando siempre alguna cosa están que redunda en su provecho, lo cual es muy natural, parece ser que proyectan enviar a Gibraltar, ese maldito peñon que tanto que hacer nos dá, cuarenta mil hombres, para su territorio ensanchar.

La noticia ha producido sobresalto general en España, pues en eso, si se llega a realizar, un grave peligro mira para la honra nacional, y ya piensa en defender cual debe su dignidad, para probarle a Inglaterra que aún tan postrada no está que los alientos le falten para con ella luchar.

Por lo que pueda ocurrir, con mucha serenidad se debe hacer lo siguiente, si es que se aprueba mi plan:— Hablar lo menos posible, que el hablar está de más, y así, callandito, hacer cuanto la necesidad y la prudencia aconsejen, y tranquilos esperar a que el inglés dé la cara, si es que a ello dispuesto está.

Y entonces... fuera temblores, porque es muy malo temblar y, de cierto, sólo Dios sabe lo que ocurrirá.

Que era cuestión de unos días creyeron lo del Transvaal, y pasan meses y meses en continuo pelear; que aunque son menos los boers luchan con tenacidad y están recibiendo de estos tantos palos como dan.

¡Buen premio!

El cabo Madrona, a quien no conozco ni de vista, por lo que nadie dirá que es la amistad quien me inspira, por prender a unos matones expuso el viernes su vida, y el sábado, ¡vaya un premio!, le dieron la cesantía.

Si de tan noble manera se hace en España justicia, no nos quejemos, señores, de que no haya policía y otras cosas que me callo porque se hallan a la vista.

¿Quién puede obrar aquí bien si tales ejemplos mira?

Don G. U.

Asalto de armas en La Unión

Justicia

La gran ciudad minera de la provincia, puede sentirse orgullosa al realizar tan excelentes y gigantescas obras como tiene emprendidas.

Los pueblos que como La Unión se preocupan tan en serio de la beneficencia, de la instrucción, del socialismo y de cuantos problemas y soluciones afectan al bienestar y progreso de sus hijos, merecen el aplauso más sincero y que se les reconozcan sus méritos, como en tiempos pasados se premiaba a las villas y ciudades concediéndoles honores y distinciones.

Hubo alguien, que propuso solemnizar la entrada del siglo poniendo la primera piedra para un grandioso Liceo, donde los obreros encontrasen instrucción y honesto esparcimiento, relacionándose con el patrono, que en estas cuencas mineras es el obrero de ayer; y la idea tomó cuerpo, tan pronto como fué lanzada, procediéndose rápidamente a la construcción de un espacioso edificio.

Uno de los medios puestos en práctica para allegar recursos a esta gran obra, ha sido el notable asalto de armas celebrado en la noche del sábado último.

Don Andrés Toulon, alma de la Sociedad "El Gimnasio", se dirigió a sus compañeros de la Sala de Armas del Casino de Murcia, pidiéndoles su concurso para esta culta fiesta; y nuestros paisanos, se sintieron muy honrados al recibir el llamamiento del Sr. Toulon, ofreciéndose concurrir con todos los elementos de que pudieran disponer y decidir al notable tirador oriolano Sr. Bueno, para que los acompañase.

En marcha

El sábado en el tren correo, y según anunciamos a nuestros lectores, salieron para La Unión el maestro D. Primero Medrano, sus aventajados discípulos Sres. Servet, Carpio, Villar, Sánchez y Juanito Cierva, y el entusiasta oriolano Sr. Bueno. Todos ellos iban a tirar, a excepción del Sr. Sánchez, que por reciente enfermedad, no podía empuñar las armas.

En la estación de Cartagena esperaba a los expedicionarios el profesor del "Gimnasio" D. Enrique Asensi, y al llegar a La Unión fueron recibidos por una numerosa comision, en la que figuraban las principales personalidades de la población.

El Asalto

El Circo estaba admirablemente presentado con banderas y armas de mérito, colocadas con el mejor gusto.

La concurrencia era selecta y bastante numerosa.

La banda del Regimiento de Infantería de España, amenizaba el acto.

En la primera parte tiraron a florete los jovencitos Juanito de la Cierva y Salvador Pascual, D. Fulgencio M. Conesa y D. Enrique Asensi (hijo) y D. Primero Medrano y el Sr. Bueno; y a sable D. José Wandosell y D. Andrés Teulón y D. José Servet y D. Enrique Asensi.

Los dos primeros hicieron la muralla con gran precisión y encartaron al público, con su aplomo y agilidad. Sus profesores pueden estar orgullosos de contar con tan buenos discípulos.

Los Sres. Conesa y Asensi (hijo) son dos tiradores de grandes facultades y que demostraron conocer el juego del florete.

De Medrano y Bueno será difícil todo cuanto digamos. Fué el asalto de la noche, tirado con notabilísima corrección y defendiéndose los golpes como saben y pueden hacerlo estos dos maestros. Nos gustará mucho verlo repetido en otra ocasión.

Wandosell y Teulón, son los constantes aficionados que demuestran en todas ocasiones como para tirar bien basta con proponérselo y tener tan buen maestro como Asensi.

Los Sres. Servet y Asensi gustarán siempre que se les vea tirar. Se atacan con gran energía, paran y contestan con prodigiosa velocidad y su juego es de los más serios que conocemos.

En la segunda parte, tiraron a florete los jovencitos Severino M. Conde y Juanito de la Cierva, D. Juan C. Gurney y D. Enrique Asensi (hijo) y D. Enrique Villar y D. Pedro Pedreño; y a sable D. Martín Carpio y D. José Wandosell y D. Primero Medrano y D. Enrique Asensi.

Los noveles tiradores también muy notables y sensatos.

Gurney y Asensi (hijo) vivos y correctos. Villar y Pedreño, hicieron uno de los mejores asaltos, sobresaliendo en los cuerpos a cuerpo.

Carpio y Wandosell, enérgicos y rápidos. Y Medrano y Asensi, disputándose los golpes con la maestría que saben hacerlo. Tuvieron frases que entusiasmaron a los aficionados.

La tercera parte la constituyeron otros cinco asaltos. Uno a sable entre los Sres. Teulón y Car-

